
岡山市長電子雜誌(67)  平成 28 年 5 月 27 日號 

 

【震驚！“待機兒童”竟達 729 人】 

 

大家好！我是岡山市長大森。 

 

今年4月1日在岡山市，希望進入保育園或者有許可的幼兒園而未能

入園的兒童人數為1343人，其中“待機兒童”人數為729人，兩數字皆

創過去最高紀錄。 

2014年4月即我就任市長半年後時的狀況是未入園兒童人數為772

人，“待機兒童”人數為零。這兩年為了解決這一問題，在進一步確

保兒童保育的接收(幼兒保育設施等)方面加大了力度(增加了937個名

額)。 

  如果按照原来的情况，可以认为由此未入园儿童的问题得以解决，

然而未入园儿童人数远远超出预想人数这一结果，令我非常地震惊。 

 

我認為岡山市為了弄清應有的政策目標，在核實數字的同時，確認

內容也很有必要。關於未入園兒童1343人的詳細情況，經過向市政府

相關部門負責人詳細詢問，終於弄清了一些事情的真相。 

原來到目前為止，岡山市對“待機兒童”的解釋是，在距離自宅30

分鐘未滿的地方有可利用的保育園或幼稚園時，不算作“待機兒

童”。而岡山市的情況是住在市中心的家庭開車30分鐘就能到達周邊

地區的保育園或幼稚園，所以根據這種解釋無論什麼情況都不被算作

“待機兒童”。 

但是，如果考慮一下這種情況下，家長能否每天接送孩子，可以說

非常地不現實，這種做法不能不說与市民生活的實際狀況相差甚遠。 



故此，這次岡山市將“儘管從第1志願到第3志願進行全面入園調整

卻仍然未能入園的孩子”，一個不漏地納入“待機兒童”範圍。我認

為這才是設身處地地為市民著想。 

 

這次重新定義“待機兒童”而得出得729人這一數字，只是把應該成

為今後政策目標的數字弄清了而已。 

  首先，我認為岡山市特別要以保育設施不足的區域為中心，力爭到

明年4月重新確保接收800人以上。其次，為了上述目標，只單純地確

保幼稚園或保育園的數量是不夠的，還要盡量努力確保“保育士”，

以及減輕育兒家庭的經濟負擔等，不斷改善廣大市民的育兒環境。 

 

此外，近年來入園申請者急速增加，其主要原因是受雙職工家庭普

遍增加的影響，這是事實。但是，這兩年又有1000多人申請入園，這

一背景可以認為是岡山市對於保育環境的改善和充實得到了許多家長

的認可，從而喚起了人們的就業熱情以及保育需求。 

岡山市今後仍將通過問卷調查的形式來把握市民的需要，切實予以

對應以不辜負廣大市民的期待。 

 

“有過而不改，是謂過矣”，為論語中的一節，意思是發現有過錯

卻不加以改正，這才是真正的過錯。 

以前的定義或許不能稱之為過錯，但是它確實与市民生活的實際狀

況相差甚遠。 

岡山市以本次對“待機兒童”的重新認識為契機，銘記論語精神回

歸原點，繼續為保育環境的進一步充實而竭盡全力，希望全體市民對

於這次“待機兒童”的重新定義以及今後岡山市的努力給予理解。 


